
◆受講者の声（専門研修－本部運営研修） 
 

・実際に東日本大震災の災害対策本部で指揮を執った方々の話が聞けてとても為になり

ました。 

・後半の各自治体の問題意識⇒パネラーの考え、体験談は有意義でした。 

・震災を経験された方の言葉は重みがあり、本部運営面で参考になりました。 

・今回のような被災自治体のナマの話を聞ける機会は極めて貴重である。今後も是非同

じような機会を設けていただきたい。まだまだ聞きたいこともある。 

・せっかく２名の講師の方がいらっしゃったのでパネルディスカッション、グループワ

ークでなくもう少しお話を聞かせていただくことができたらよかったと思います。 

・最後の方は、時間がなく走り走りだったのが少し残念だった。 

・実際に被災され、その後経験を活かした取り組み、地域防災計画の変更点など具体的

な内容をもっと聞きたかった。 

・いずれ熊本地震で被災した自治体の方の話も聞いてみたいです。 

・対策本部立ち上げ時に注意すべき点をもっと教えてほしい。 

・普段の訓練等では、気づかない事もあり、勉強になりました。 

・もっと各自治体の意見交換の時間を多く設けてくれて良い。 

・各班にファシリテータ役がいてくれたほうがスムーズに進むのではないかと思う。 

・意思決定に関する知識、技術指導が内容に含まれればいいと思います。 

・班割りの際、経験値や事務分担が平均化するようにしてほしい。 

・他市町の職員及び消防職員と交流できる良い機会でした。 

・グループワークがあったことで他市町村の現況把握につながり、良かった。 

・若干議論が拡散するきらいがあったので、ディスカッションにしてもＧＷにしても焦

点を絞ってよかったかと思いました。 

・実際の災対本部のやりとりをもっと具体的に教えてほしい（開会から終了までの流れ） 

・映像があればより良かった。 

・本格的な本部運営訓練を実施している団体の映像を見て、視覚的なイメージを持ちた

いです。 

・他市の取り組みについてもう少し説明してほしい。 

・１回きりにせず、フォローアップがあるとよいと思います。 

・他の自治体の担当者から色々な情報を聞けて共有することができ、参考になった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


